

Métamorphoses dans la civilisation et dans la cure

2020_2021

Alors que notre réflexion l'an passé portait sur « les habits neufs de la demande » en lien avec les changements sociétaux, un désastre planétaire a ravagé le monde et notre réalité psychique. Au moment où un hôte indésirable colonise l'humanité et dévoile notre castration, quels remaniements psychiques sont à l'œuvre ?

En 1920, entre les morts de la guerre et de la grippe espagnole, Freud élaborait le concept de pulsion de mort. Un siècle plus tard, le réel de la mort s'éprouve dans sa nudité dé-ritualisée ou se distille en statistiques désincarnées, tandis que les corps manquent aux séances. Comment le transfert s'en trouve-t-il radicalement affecté pour les analystes et les analysants, et avec quelles conséquences pour le déroulement de la cure ?

Entre pratique et théorie, nous interrogerons ce qui nous relie ou nous délie des propos de psychanalystes enregistrés en 1983 et en 2008 sur le thème : « Être psychanalyste ». Nombre de participants limité